
【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

１. 認知症の予防と認知症基本法について

(1) 具体的な取り組み方法や状況は

① 高齢者向けの体操や喫茶などの「通いの場づくり」の現状は
② 認知症施策推進計画はどのように進めるのか
③ 認知症月間での理解促進はどのように取り組んでいくのか
④ 「いつまでも元気に暮らせる、暮らしたい加西市」の実現に向けた抱負は

２. 子育て５つの無料化について

(1) ５つの無料化の効果

① 無料化による出生数や転入数などの効果と評価は
② 予算の心配をするが、今後の財政上に不安や問題はないのか
③ 視察対応をした部局に聞くが、相手の市町村議会議員からの質問や反応は　どのよ

うな意見をもらったのか
④ 視察の受け入れ中止の理由と事業についての評価は

３. 加西病院について

(1) 医療費の滞納状況と徴収体制

① 過去5年間と今年度11月末現在の滞納額の状況は
② 医療費未払いによる過去5年間の時効件数と額は
③ 徴収の方法や体制はどのうようになっているのか

１. 加西病院の変革（その3）について

(1) 経営状況について

① 患者数について
② 医業収支・経常収支について

(2) 目標管理による運営について

① 病院の目標と各所属の目標について
② 指標について

(3) 新病院について

① 目指す医療機能について
② 必要医師数について
③ 看護体制と必要看護師数について
④ 医業収支・経常収支の見込みについて

２. 道路整備について

(1) 生活道路の舗装について

(2) 市道の安全通行管理について

① 環境整備補助事業の評価について
② 生活環境、安全確保への対応について

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

4番
高橋佐代子

10番
田井真一
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１. 自治会の各種委員について

(1) 市及び教育委員会が委嘱（任命）する自治会の委員等について
① どのような職があるのか
② 現状と課題

(2) 社会教育推進員について

① 役割と現状
② アンケートを実施するに至った経緯、目的
③ アンケート結果とその対応
④ 今後の方針

２. 地域担当専門員制度について 担当部長・副市長

(1) 地域担当職員の活動状況

① 活動状況と課題
② 処遇について
③ 地域との関わり

(2) 専任職員化について

① 地域担当職員の負担軽減方策
② 地域とのつながりの強化に向けての取組み

３. 市有財産について 担当部長・副市長

(1) 遊休地・施設について
① 現状、管理費用

(2) 有効利活用について

① 有効活用に向けた取組み
② 人が集う施設としての活用

(3) 地域活動の核となる施設について
① 新耐震基準を満たしていない施設の利用
② 耐震性に係るリストの作成
③ 市としての方針、方向性

４. 市庁舎と健康福祉会館について 担当部長・副市長

(1) 増設予定施設について
① 計画している施設の概要
② 導線について
③ 駐車場
④ 敷地内禁煙の取組み

(2) 健康福祉会館の機能について

① 館内の改修について
② 健診・検診事業について
③ 今後の施設の役割

3番
西脇　親
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１. 加西市のハラスメント防止対策について

(1) ハラスメントを防止する条例の有無と趣旨

① ハラスメントから職員を守る規定の有無
② その目的と趣旨

(2) ハラスメント防止委員会の役割

① 委員会の具体的な役割
② ハラスメントを受けた職員のこころに寄り添う対応とは

(3) ハラスメント防止委員会のメンバー構成と人権教育

① メンバー構成
② 委員の定期的な人権教育研修の有無
③ 職員に限らず第三者のいる第三者委員会設置は

(4) 職員へのハラスメントに関するアンケート調査の実施

① 過去にハラスメントに関するアンケート実施は
② 事業主体としてのアンケート実施検討は
③ 回答者が特定されないアンケート実施方法

(5) ハラスメント教育研修などの実施は

① 定期的な教育研修等の実施はされているのか
② どのような内容か

(6) 今後のハラスメント対策のすすめ方

① 今後の取り組み
② 安全安心な加西市づくり推進

２. 重度障害者等医療費助成制度の拡充

(1) 身体障害者手帳保持者の各等級別人数

① １級から６級までの等級別人数(令和４年度末)
② 総数と１級～３級合計の人数比率(令和４年度末)

(2) 身体障害者手帳３級保持者への助成制度拡充の方向性

① 拡充実施への方向性確認

３. 加西市の財政状況について

(1) 健全化をみる主な財政指標項目と現状

① 経常収支比率　　令和元年度～４年度推移
② 健全化判断比率4つの指標　　令和４年度の状況

(2) 基金残高の推移　令和元年度～５年度上半期

(3) 市債の推移　　　令和元年度～５年度上半期

(4) 将来の財政目標値と取り組み

① 財政健全化に向けた基金と市債の目標値
② 財政健全化に向けた取り組み重点施策

４. ふるさと納税制度の状況と将来予測

(1) ふるさと納税受入額・件数・品別などの推移

① ふるさと納税総額・寄附者件数　　令和元年度～令和５年度上半期
② 上位３位までの返礼品は(電気製品、家具類など)　令和４年度統計
③ 6次産業物品など加西市の新しい特産品の伸びは　令和元年度～令和５年度上半期

(2) 令和５年10月1日のルール改正とは

① ルール改正の内容
② 加西市のふるさと納税事業への影響と対応

(3) ふるさと納税制度の将来予測

① 総務省の考え方ひとつで制度が変わるのか
② 地方交付税交付金の減額は

7番
深田照明
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１. 学校再編について

(1) 学校再編の基準について
① 保護者アンケートと地域の意見について

(2) 中学校及び小学校の再編の方針について
① 保護者アンケートにおける中学校の再編の方向
② 保護者アンケート及びタウンミーティングでの小学校再編の方向

(3) 小中学校の再編の考え方について

① 地域の意見の取り扱い方について
② 各地域の小学校に対する思い入れの違いについて
③ 小中学校の再編の順序について

２. 土地利用について

(1) 条例による土地利用のコントロールについて

① 集落区域の3種類の区分について
② 特定区域の5種類の区分について

(2) 新興住宅地の建設について

① 各小学校区に新興住宅等を創るという方針について
② 以前に新興住宅地建設の候補地とされていた土地の活用について

３. 加西病院の建て替えについて

(1) 加西病院の現状について

① 外来、入院患者数、収支の状況について（昨年比）
② その原因について

(2) 新病院建設全体について

① メディカルタウン実現の手順について
② 検討委員会について
③ 基本構想・基本計画について

(3) 新病院建設の費用について

① 資材・人件費等高騰の中での新病院建設費用について

４. 主要道路の整備及び河川改修について

(1) 県道三木宍粟線の谷町から西谷町までの歩道設置について
① 現在の加西市の中での当該工事の位置づけについて
② 着手の時期について

(2) 千歳川改修工事について

① 今の状況について
② 工事着工の時期について

15番
中右憲利
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１． 加西市の人口減と対策について

(1) 加西市の人口推移予測と生産年齢人口などの比率

① 令和５年・令和17年・令和27年の総人口・生産年齢人口、
高齢者人数/生産年齢人数比率

(2) 人口増に対する5つの無料化事業の成果は

① ５つの無料化の内容
② 人口増減に対する成果

(3) 子育て施策のPR拡大と新事業の検討は

① PR方法
② 新事業は

(4) 少子高齢化の現状課題と対策

① 少子高齢化の主な原因
② 課題解決策

(5) 企業に選んでもらえる加西市にするために

① 企業誘致策
② 加西市のPR

２. 子育て世代の声を聞く体制づくり

(1) 子育て世代の不安の認識について

① 保護者の不安の認識
② こどもの成長に応じた対応

(2) こども家庭庁開設とこども基本法について

① こども基本法に基づく取り組み
② 新事業は

(3) こども家庭センター設置の目的と進捗状況

① こども家庭センターの役割と機能
② 建設計画スケジュール

３. 保育士の待遇改善について

(1) 保育士の確保策と成果

① 保育士の待遇改善策
② 施策の成果

４. 防災と女性参画

(1) 避難所での女性参画と活躍

① 女性ならではの問題
② 女性スタッフの確保

(2) 女性消防団の設立

５. ハラスメント防止委員会について

(1) ハラスメント防止委員会の組織体制

① どれくらいのペースで行われているか
② 被害者が男性であっても、女性であっても委員の比率は変わらないか
③ 被害にあった職員のケアについて

6番
橋本真由美
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１. 釜坂峠を含めた下滝野市川線について

(1) 整備状況

① 現在の状況
② 今後の予定について

(2) 釜坂峠について

① 通行量について
② 予算額について
③ 接続道路について

(3) 在田地区について

① 中学生の通学路について

２. 加西インター産業団地について

(1) １期工事について

① 工事の進捗状況について
② 県道24号多可北条線について
③ 2工区について

(2) 2期工事について

① 現在の状況について
② 今後の予定について

(3) 周辺公共交通について

① ねっぴ～バスについて
② ハイウェイバスについて

３. 加西市の公用車について

(1) 現在の状況について

① 管理の状況について
② 電気化、ハイブリッド化について

(2) 運行について

① 運行管理について
② 運転者について

8番
高見博道
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１. 社会教育推進員についてのアンケート

(1) アンケート実施について

① 目的
② 実施までの経緯

(2) アンケートの内容について

① 詳細
② 社会教育委員との協議

(3) 社会教育推進員の活動について

① 社会教育推進員の必要性
② 連携について

２. 加西市公民館の在り方

(1) あり方検討委員会について

① 現時点の現状について
② 加西市公民館の位置付け
③ 中学生、高校生の居場所づくり

(2) 公民館行事の広報について

① 公民館まつり等のお知らせについて
② 今後の取り組み方

３. 庁舎等整備事業

(1) 事業の詳細について

① 整備配置の理由
② 全容と今後の予定
③ 具体的な総合計画
④ 市民や議会への対応

４. 市長と市議のハラスメント問題

(1) 市長の姿勢について

① ハラスメントの認識について
② 職員からの抗議内容について
③ 市議会からの聞き取り要請への対応について
④ 市議会に対する対応について

(2) これまでの事例や他職員へのハラスメントについて

① ハラスメント問題の有無について
② 実態の把握について
③ 市としての今後の対応について

１. 加西市の農業について

(1) 農地の現状と課題

① 農地法違反の箇所数や関連トラブルはあるのか
② 問題解決のための対応は
③ 過去５年間の農地法4条の転用許可申請数は
④ 過去５年間の非農地証明願数は
⑤ 非農地の現状は
⑥ 農地取得要件緩和の現状と課題、効果は

(2) 就農支援の現状と課題

① 就農支援の取り組みと現状は
② 就農希望者と農地のマッチング状況は
③ 就農希望者の農地確保は
④ サツマイモ栽培を推奨してはどうか

11番
佐伯欣子

1番
大前裕也
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１. 安全・安心の町づくりについて

(1) 防災対策、災害状況把握にドローンを活用

① 資格取得と訓練状況（R3.12議会で同僚議員から質問）
② 鶉野飛行場跡地などの活用の可能性（飛行許可が必要な場合がある）

(2) 消防訓練（火災避難訓練）について

① 11月30日実施の訓練状況
② 消火作業の実施や役割分担
③ 消火訓練の実施状況

(3) 市役所駐車場及び歩行路について

① 駐車場と正面玄関までの歩行路が暗い
② 歩行路が狭く、中央の石は不要では
③ プラスチックの段差プレート使用箇所は不安定

(4) 道路整備（市道・生活道路等）

① 市道は校区で優先順位を決めて整備
② 生活道路等の補修は決まりがなく、ルールが必要では

２. 市民の健幸推進

(1) 帯状疱疹ワクチンの助成について

① 国・県で検討中、県内の実施状況
② 若い世代にも発生報道

(2) いずみ会の取組について

① 市との関係と位置づけ
② 市の支援が必要では

３. 農業振興について

(1) 新規就農者や事業参入の促進について

① 現在の取組状況
② 災害から農業を守る収入保険。来年1月から特例を導入

(2) SDGs15　陸の豊かさを守るについて

① 近年コウノトリの飛来が多い（田園の風景が変わった）
② 沢山の飛来が繁殖へ繋がればと夢が広がる

４. ハラスメント撲滅について

(1) 12月は「職場のハラスメント撲滅月間」

① ハラスメントが起きない職場にする６つのルール
② 人権教育や条例制定の考え方

５. 市長就任半年の評価について

(1) 市民病院移転、小野加東加西環境施設事務組合の新クリーンセンター建設、学校再
編等の課題山積

① 学校再編の進捗状況
② 市民病院移転の進捗状況
③ 新クリーンセンターの進捗状況

(2) soraかさいの有料化、都市計画税の廃止、未来型児童館や道の駅構想の凍結

① soraかさいの有料化
② 都市計画税の廃止
③ 未来型児童館や道の駅構想の凍結

(3) ハラスメント発言について

① 市長と職員、上司と部下の関係性
(4) 高橋市長への期待

① 加西市の50年先を見据えた政策の実施
② 議会や市民の意向も十分考慮する

9番
土本昌幸
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

1. ハラスメント防止に向けて

(1) 今回のハラスメントの実態について

① 新聞報道より
② 被害の職員からの聞き取り内容は

(2) ハラスメントに対する市長の判断

① 委員会休憩中の発言について
② 新聞報道以外のハラスメント行為について

(3) 被害者の訴えに対する対処について

① ハラスメント行為をした議員への対処
② ハラスメント防止への対処

２. 行財政改革プランと実施事業について

(1) 庁舎の増築について

① 実施の根拠
② 事業内容

(2) グラウンドゴルフ場整備について

① 実施の根拠
② 事業内容

３. 新ごみ処理施設建設について

(1) 建設経費の負担について

① 負担割合の根拠
② 負担額
③ 付帯設備の負担割合

(2) 運営経費の負担について

① 負担割合の根拠

12番
森元清蔵

9 / 12



【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１. SDGsの取り組みについて

(1) SDGs交流サイト「加西市SDGsステーション」について

① サイト構築の目的について
② 活用方法について
③ 周知について

(2) 加西SDGsパートナー登録制度について

① 目標数値について
② 登録者が増えることで何が可能になるのか
③ 登録者の増やし方について

(3) SDGs学習ゲームの出張講座について

① 講座の内容について
② 小・中学校への出張講座について

(4) 認知拡大への取り組みについて

① SDGs未来都市 加西市 オリジナルロゴマークの活用について
② かさいSDGsフェスタについて
③ 今後の認知拡大に向けた取り組みについて

２. 小中学校の再編に関する取組について

(1) アンケート調査について

① アンケート調査の仕方について
② 結果の反映について
③ 少数意見の扱いについて

３. 短時間ワークシェアリングについて

(1) 加西市シルバー人材センターについて

① 会員数について
② 仕事について
③ 課題について

(2) 子育て世代の短時間ワークシェアリングについて

① 子育て世代の働き方のニーズについて
② 子育て世代向けの短時間ワークシェアリングの可能性について

5番
下江一将
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１. 地域医療について

(1) 在宅診療の地域体制について

① 在宅診療サービスを提供されている医療機関は
② 在宅で末期がんや終末期の対応が可能な医療機関は

(2) 訪問看護の地域体制について

① 訪問看護サービスを提供されている医療機関は
(3) 在宅医療の現状について

① 在宅医療のニーズの動向は
② 訪問医や訪問看護師等の現状は

(4) 在宅医療に対する取り組みについて

(5) 看取り入院の受入れ状況について

２. 加西病院の地域医療について

(1) 在宅医療への取り組みは

(2) 今後の展望は

３. 園・保育所の状況について

(1) 保留や待機児童の受入状況は

(2) 小規模保育所開設の状況は

４. 県道下滝野市川線の日吉地区歩道整備について

(1) 山田地の状況は

(2) 今後の予定は

2番
北川克則
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【一般質問】　第306回（令和5年12月）加西市議会定例会発言通告一覧表

質　問　者
（全14名）

質　問　内　容

１． 市長の政治姿勢を問う

(1) 機構改革について

① 年度途中のこの対応は問題ないのか。職員に過度な負担を強いているのではない
か。

② 改革検討会や委員会等を設置して丁寧な議論が必要ではなかったのか。
③ 議員の関与はなかったのか。多数の職員OBからも批判を聞いている。
④ 高橋市政の新規施策の財政の根拠になっているふるさと納税64億円の実績を上げて

きた『きてみて住んで課』の大躍進は評価はないのか。市長は、意味不明のふざけ
た部署名との発言だが、頑張ってきた組織の実績や評価はどう総括されたのか。

(2) 新クリーンセンターについて

　① 負担金分担金についての管理者会議は開催されたのか。
　② 担当部は、市長が小野市長と加東市長に相談に行ったことは聞いていたのか。市長

が勝手に小野市長と決めたのではないか。
　③ 勝手でなければ管理者会で議論して、今までの議論を破棄して新たなルールを決め

ることを議事録に残すべきではないのか。
(3) 自転車による飲酒運転の職員処分について

　① たとえ自転車であっても飲酒運転は厳しく問われるべきだが、処分はひどすぎない
か。

　② 行政処分や罰則を受けていない状況で、行政がくだす処分の程度として法以上に裁
けるのか。見せしめなのか、処分が重すぎないのか。

　③ 飲酒の現認がないこの案件に対する処分の妥当性は。職員分限懲戒審査委員会の審
議経過は。

　④ 安心安全の市民大会の冒頭での市長挨拶、本定例会初日の議案説明の冒頭での謝罪
を聞いてうんざりしている。大会参加者からも批判がある。市長の管理責任を棚上
げにして見せしめとしか受け止められない。責任者としての処分はないのか。

　⑤ 市民の安心安全の確保はもとより、職員を守る市長の姿勢が問われていませんか。
(4) 報道されたハラスメント問題と市長の対応について

① 議員の発言という重大問題に加えて、休憩時間とはいえ発言のあった委員会に所属
する委員として責任を重く感じている。しかし、問題発言の詳細な内容、市長と被
害者職員とのやり取り等、私を含め多くの議員は分かっていません。詳細な説明を
求めたい。

② 人権課題を所管する人権推進課は、今回のハラスメント問題をどう認識しているか
聞きたい。

③ 詳細な内容等について、市長から説明していただきたい。
④ 市長の認識は変遷しているが、ハラスメントの認識なし、それに加担、被害職員へ

の威圧、それから反省の弁が報道されているが、認識が変化してきたその理由は何
か。

⑤ ハラスメント問題は他にないのか。執行部全体の調査はされたのか。
⑥ 今回のハラスメント問題の対応はどうするのか。職員を処分するのは間髪入れず1

週間で処分、今回の問題提起する職員の訴えには答えているのか。
⑦ 12月1日時点では、発言者は被害者への謝罪はしていないと説明しているが、被害

者への対応は十分なのか。なぜ議会と発言議員に謝罪を求めないのか。
⑧ 職員を守る最高責任者として今回のハラスメント問題とどう向き合うのか、今後ど

う対応するのか、市長の決意を。

13番
森田博美
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